

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Dari hasil penelitian yang telah penulis lakukan dan pembahasan yang telah diuraikan dapat diambil beberapa kesimpulan sebagai berikut:

1. Aktifitas nelayan yang mengalami perubahan dari alat tangkap yang digunakan serta pola penangkapan ikan dengan membagan dan menjaring/*mencolok* pada masyarakat nelayan Teluk Kabung Tengah telah meningkatkan perekonomian masyarakat menjadi lebih baik. Hal ini terlihat dari taraf hidup masyarakat yang cukup baik dan memadai. Contohnya, kondisi pola pikir masyarakat nelayan yang mulai berubah, yang sebelumnya tidak peduli dengan pendidikan anak, sekarang pendidikan anak sangat penting karena berpengaruh terhadap pekerjaan yang akan anak-anak mereka dapatkan.
2. Bentuk perubahan sosial masyarakat nelayan Teluk Kabung Tengah dari tahun 1990-2016 dapat terlihat dari beberapa aspek kehidupan Nelayan, yakni:

- a. Aspek Sosial

Pola kehidupan sosial masyarakat nelayan sangat dipengaruhi oleh kondisi lingkungan. Berbagai faktor yang menyebabkan terjadinya perubahan sosial pada masyarakat nelayan Teluk Kabung. Diantaranya perkembangan teknologi yang semakin canggih. Selain itu masyarakat yang semakin kompleks membuat kelompok-kelompok dalam masyarakat saling berinteraksi dan saling mempengaruhi. Hubungan kehidupan sosial masyarakat tidak terlepas dari pola ekonomi yang

berkembang pada masyarakat nelayan. Sehingga melihat suatu gejala perubahan tidak bisa hanya dilihat dari satu aspek. Karena aspek-aspek yang lain seperti aspek ekonomi, pendidikan serta agama akan mempengaruhi pola kehidupan sosial masyarakat nelayan Teluk Kabung Tengah.

b. Aspek Ekonomi

Maju mundurnya sebuah aspek kehidupan masyarakat nelayan tergantung pada ekonomi yang berlangsung di dalamnya. Apabila ekonomi masyarakat baik dan mengalami peningkatan maka aspek-aspek lainnya dengan sendiri akan berubah mengikuti pola perubahan zaman. Namun jika aspek ekonomi terganggu, maka yang lainpun akan berpengaruh kemajuannya.

c. Aspek Pendidikan

Pembangunan yang belum memadai pada saat itu. Seperti halnya sarana transportasi dan komunikasi serta keadaan ekonomi keluarga yang menyebabkan orang tua sulit untuk menyekolahkan anaknya. Namun keadaan yang telah berubah khususnya telah adanya pembangunan yang telah memfasilitasi kehidupan masyarakat nelayan setempat menjadikan suatu dorongan juga untuk berpikir yang lebih maju dan untuk memanfaatkan hal-hal tersebut demi keberlangsungan hidupnya sebagai nelayan dan juga keberlangsungan pendidikan bagi penerus keluarga yaitu anaknya.

d. Aspek Keagamaan

Perubahan sosial dari aspek keagamaan pada masyarakat nelayan Teluk Kabung Tengah terlihat dari prasarana rumah ibadah serta lembaga pendidikan agama Islam. Pengetahuan masyarakat nelayan

akan ilmu agama sudah bisa dikatakan cukup, karena masyarakat nelayan dilibatkan dalam aktifitas-aktifitas keagamaan di masjid, baik acara besar Islam maupun pengajian-pengajian. Meskipun begitu masih banyak juga diantara para nelayan yang enggan merealisasikan ajaran Islam, seperti shalat, puasa, dan yang lainnya. Ada juga beberapa yang melaksanakannya, namun hanya sebagian kecil. Rata-rata para nelayan ketika berada di laut tidak mengerjakan shalat dan juga puasa.

Dalam bidang pendidikan agama Islam, anak-anak Teluk Kabung Tengah telah banyak yang masuk ke lembaga pendidikan agama Islam, baik formal maupun non formal. Untuk sarana dakwah atau sarana agama telah terjadi peningkatan di Kelurahan Teluk Kabung Tengah.

#### **B. Saran**

1. Diharapkan kepada masyarakat nelayan agar dapat terus-menerus menerapkan pola pikir yang lebih baik terhadap pendidikan, sehingga dapat menunjang mata pencaharian serta penghasilan untuk meningkatkan perekonomian yang lebih baik lagi, serta masyarakat harus membudayakan hal tersebut kepada anak-anak mereka. Dengan kata lain mereka harus mengubah pola pikir generasi terdahulu kepada generasi saat ini.
2. Diharapkan kepada generasi muda untuk sadar akan pentingnya pendidikan, sehingga dapat membantu khususnya masyarakat nelayan yang sedang mengalami kesulitan didalam pekerjaannya. Sehingga kepada generasi muda untuk siap membantu meningkatkan perekonomian keluarganya.
3. Kepada tokoh-tokoh agama dan tokoh-tokoh adat yang ada di kelurahan Teluk Kabung Tengah hendaknya memberikan penyuluhan-penyuluhan

tentang pelaksanaan shalat dan zakat yang sesuai dengan syariat Islam kepada Masyarakat nelayan

4. Diharapkan kepada pengurus masing-masing lembaga agama untuk mengadakan wirid mingguan, baik wirid remaja maupun wirid secara umum, bisa juga diadakan pengajian khusus bagi para nelayan.
5. Diharapkan kepada pemerintah agar melakukan penyuluhan terhadap masyarakat nelayan Teluk Kabung Tengah mengenai manajemen keuangan nelayan.

Demikianlah beberapa saran yang penulis kemukakan dalam kesempatan ini, mudah-mudahan berguna bagi kepentingan para nelayan dan kepentingan masyarakat Teluk Kabung Tengah pada umumnya.

